

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XVI.—Número 5934.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Jueves 17 de Febrero de 1910

REDACCION Y ADMINISTRACION San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

## COLABORACION

### Moldes que habrá que romper

La situación social de la mujer es actualmente uno de los problemas que más hondamente debe preocupar a los pensadores, sean sociólogos o simplemente padres de muchachas solteras.

La misión de la mujer como madre de familia, va limitándose más cada día por la crisis que sufre el matrimonio, y su intervención en la vida social y económica luchará con la competencia masculina, difícil de contrarrestar.

Las fáciles y agradables comodidades que la vida ofrece hoy para el soltero y las exigencias, cada momento más crecientes, del lujo son causas que fomentan el celibato en el hombre; el ambiente de sentimentalismo vanal, de ignorancia mimosa, de inocencia pueril en que engañosamente se educa a la mujer, la incapacita frecuentemente para el tráfico de la vida, convirtiéndola en un ser de mero recreo, casi inconciente de su misión y de su destino.

Dejar la dignidad y el respeto de la mujer a merced solamente de la delicadeza de sentimientos del varón, es como querer entablar domesticidad entre un gato y un gorrión.

Cualquier día de mal humor se queda éste sin plumas.

Bien está exigir galantería, urbanidad y amor a los hombres; pero, ¿no sería conveniente también persuadir, convenir a la mujer de la necesidad de adquirir en su beneficio, algo más de ciencia y conciencia exactas de su propia personalidad, acostumbrándola desde su infancia a ejercitar con firmeza y rectitud sus aptitudes mentales en las diversas situaciones y problemas que inevitablemente ha de afrontar?

¿No sería preferible excitar menos su sensibilidad y desarrollar mejor su raciocinio?

La mujer, dicen, siente con más intensidad, sufre con mayor resignación y ama con más delicadeza. Es verdad y debe serlo siempre, pero ¿cuán otra sería su fortuna si además se la enseñara a pensar y juzgar con más reflexión!

Por que, no hay que hacerse ilusiones engañosas; la vida moderna exige más, mucho más, que sufrir. La «Perfecta Casada» de Fray Luis de León, resulta incompetente para alternar en la sociedad de hoy. La lucha por la existencia es activísima y cruel; el hombre necesita más que la resignación de su cónyuge, el auxilio y la cooperación de facultades, no iguales a las suyas precisamente, pero sí análogas y complementarias, que el alma femenina encierra en germen evidente, pero que por extraviada educación yacen dormidas y atrofiadas por prejuicios y rutinas disparatadas.

El hombre no es tan rebelde, como suele creerse, al matrimonio, ni a los respetos a la mujer, dentro y fuera del hogar. La instintiva atracción del sexo, el sentimiento de su fortaleza superior y protectora, la consagración del tiempo y la costumbre, le inducen normalmente a la galantería y al amor; pero estos sentimientos son, como todo lo humano, pasajeros y variables, y la mujer educada solamente para producirlos por impresión, pero sin atractivos morales, o mejor dicho intelectuales, suficientes para retenerlos y conservarlos, perderá el terreno conquistado.

No inspirará más que un capricho, mejor ó peor disfrazado, y tocará ameno tristes desencuentros. El hombre que se unió a ella subyugado por la belleza, por la elegancia, por gracias más ó menos púdicas, sentirá pronto el consiguiente hastío de la sensación gastada y la displacencia del anhelo satisfecho. Hayó el amor por que se estinguio su motivo único, y tras de él no queda nada que le substituya. Desde tal punto la mujer comienza a ser algo, a ratos pasado ó molesto para la libertad; primero se la tolerará por condescendencia, luego se la soportará con resignación; pero en cualquier momento de contrariedad sufrirá desdenes, repulsas, quizá groserías, a las cuales solamente podrá oponer paciencia y lágrimas, los únicos recursos del ser débil é inferior.

Hay que transformar radicalmente la educación y la instrucción de la mujer, haciéndola a más de agradable y bella, útil para sí misma y para la sociedad, debe saber cuidar su salud, prolongando su hermosa y su vigor; debe dársele aptitud intelectual para compartir ideas y sentimientos con el esposo, que por cálculo probable haya de corresponderle, de soltera debe ser más que un maniquí de modas; de casada habrá de ser más que nodriza y sirvienta del hogar; de viuda ha de poder regir por sí misma la educación y negocios de la familia, y en cualquier situación habrá de llegar por sí

misma hasta donde pueda alcanzar, sin desdoro de sus virtudes.

No la engañemos mas con vana galantería y sensiblerías gárrulas. Convenzámola de que para ser positivamente interesante y respetada, ha de comenzar por avalorar sólidamente sus personales méritos, sin confiarlo todo a la caballerosidad y galantería masculinas.

Para eso no es menester, claro está, hacerlas doctoras ni heroínas ni siquiera sufragistas; ni profanar su inocencia; ni menoscabar su pudor, ni vedarles los escelsos embelsos del amor y la poesía. Lo verdadero, lo bello y lo útil, se complementan y complementan fácilmente.

Méjica.

### La enseñanza primaria en Francia

El ministro de Instrucción pública ha presentado a la Cámara de los diputados un proyecto de ley relativo a la enseñanza primaria en las escuelas particulares. Los directores y directoras de estas escuelas quedan libres de elegir los métodos y los programas que más gusten, con la limitación de que la enseñanza se dará exclusivamente en francés y comprenderá todas las materias que enumera el art. 1.º de la ley de 1882; por lo que se refiere a los libros de lectura y de premio los directores de dichas escuelas vendrán de hoy en adelante obligados a entregar dos ejemplares de los mismos al inspector de primera enseñanza; después el ministro, o lo el parecer del Consejo superior de Instrucción pública, podrá prohibir todo libro que se considere contrario a la moral, a la constitución política y a las leyes del país.

Además establece el citado proyecto de ley que nadie podrá dirigir una escuela primaria elemental privada si, además del título que acredite su capacidad, no posee también un certificado de aptitud pedagógica, concediéndose un plazo de dos años, a partir de la promulgación de la ley, para que los maestros puedan proveerse de dicho certificado; de hoy en adelante todo profesor que abra una escuela de carácter privado habrá de hacer la correspondiente declaración, no tan sólo ante el alcalde, sino que también habrá de hacerle entrega de un plano del local escolar.

En virtud de esta misma ley, los inspectores de primera enseñanza podrán oponerse a la apertura de una escuela privada en interés de las buenas costumbres ó de la higiene.

### Arte social

Si, señor, vuelva a mi tema—a mi viejo tema—con ocasión de la lectura de un magnífico artículo de Alejandro Piana, a quien no conozco; pero a quien reverencio desde luego.

Es imposible mantenerse en la estrecha fórmula del arte por el arte. Lo probó una vez más la ineficacia del tanteo de una juventud entre egoísta y erótica, que se creyó haber inventado lo que, siglos há, practicara Ovidio.

Platicaba yo una vez con uno de esos canchales del templo *preciosista*, y, subyugado ante la idea de que el arte se redujera a la plaza pública, me miró entre agresivo y desdenoso; para enderezarme estas palabras: «Entonces dejaría de ser arte... ¡Iba yo a replicar! ¡No, que empezaría a serlo! Pero me contuve, porque Dios sabe de lo que es capaz un alma del *preciosismo* que al remotamente admite que la fecundidad sea preferible a la virginidad.

La poesía sobre todo, a pretexto del culto exclusivo a la belleza, que aventuradamente la guardan y resguardan del *abre libere*... Decirles que el poeta, ante todo, tiene una misión social que cumplir, es provocar una de estas cosas: sus iras ó su desprecio. Y, no obstante, ¡qué gran verdad y qué sano consejo! ¡Incitarlos a preferir el arte por las ideas!

Si, late un deseo de *sociabilización*, como dice el escritor nombrado, en todo lo que es necesario a la vida. Y la poesía es necesaria al vivir, es parte del vivir, es un componente de la vida socializada, que se transforma en esencial humanidad, y crea humanidad, cuando arranca del sentimiento propio identificada con el sentir general. O deja de ser poesía, para convertirse en mera trivialidad, en puro descreto.

Los atildados, los pulcros, los sedientos aristócratas de la inteligencia... ó por lo menos de la imaginación, si se dignan mirar hacia abajo parece que repugnan, no ya el estupro, sino la visión popular. Se les antoja sacrilega la comunión con la masa, no la conciben ni aun siquiera para una perfección del ideal ó una fomentación de amor. Los troncos mismos se acercan al pueblo; el caudal procura transigir con él; el blason, ya no le desdora; la distinción, ya no le rechaza. Los grandes, los potentados, los linajados, los escogidos, comprendieron la esencia y la conveniencia de un deber fraternal... ¡Los vates no transigen, no sienten, no se conmueven, no varían ante ese formidable clamor humano que es eco, más ó menos distante, de un movimiento de transformación universal!

Claro está que me refiero a nuestros poetas, a nuestros ocupadores de torres de marfil, salvo contadísimas excepciones... que tampoco han dado de sí lo que había derecho a esperar.

pueblo que marchara a compás de las modernidades impuestas por la evolución. Las grandes civilizaciones, en todos sus aspectos, hubieron fuente en el pético y legendario, en el *alma mater* de todas las virtudes. En muchas obras de poetas antiguos, hasta se transparentan los más grandes inventos. Muchas ideas y doctrinas de Lucrecio Caro, parecen de hoy. Feudón, preterizó el invento de la fotografía; Dante, apuntó los principios de la termodinámica; Lope de Vega, el telegrafo y los rayos X; Calderón, la telegrafía sin hilos...

Y ese purísimo manantial, ese gran caudal de fuerza, ¡hay que desperdiciarlo hoy, cuando se inicia la obra más grande de dignificación y confraternidad humanas!

Si, hay que ir al arte social. ¿Por qué no? Hay que incorporar la belleza a la equidad, lo culto a lo justo, la idealidad a la vida, lo delicado a lo rústico, lo armonioso a lo estridente; confundirse el excelso pensamiento con la humilde mentalidad, precisamente para eso, para la labor común de mejora, para la redención que apuntó en el Gólgota, haciéndose el Hijo de Dios carne mortal y arrastrando el cruento sacrificio.

¿Va a valer menos la cruz que el plectro?... ¿Será más alto Helicón que el Calvario?... ¿Serán inferiores las parábolas a las rimas?... Aquel que todo lo podía, tendió su mano hasta el leproso. ¿Les asustará la plebe a los poetas?...

«¡Ah!—van a decir por ventura.— ¡Nosotros no somos dioses!» Y acompañarán a la frase una sonrisa olímpica.

Os basta con ser hombres, para el caso. No se exige sacrificio, sino cumplimiento; no se os pide magnanimidad, sino voluntad. La miel que produce la abeja, no le pertenece. La belleza que produce, no es exclusivamente vuestra. Todo es de todos. Y ese comunismo espiritual no es desvarío, está en el orden natural de las cosas.

Temen, sin duda, más que la profanación, la incompreensión. Y el temor es, hasta cierto punto, fundado. Si no cambian el método expresivo, si no hacen porque su voz, clara y distinta, llegue a la multitud, ¿cómo van a entenderlos? Y si, de afiadura, como ya dije otra vez, marchan cara al pasado sin importarles lo actual, lo que palpita y alienta, ¿qué resultado, qué fruto rendirá su obra?...

Yo les diría: «No cincléis estrofas, tanto como forjéis ideas. Sin la utilidad—ya se comprenderá el sentido en que emplee la palabra—vuestra obra es incompleta. Estamos en una época en que el mero adorno es superficialidad. No seáis artífices, sed apóstoles; emplead el martillo, si os han de oír mejor. Por acá tuvimos que ser que se aproximó como nadie a la misión sacratísima del poeta moderno. ¿Cuánto bien no le hizo! Y claro está que no me refiero a José Anselmo Glavés.

Es posible, seguro, que mi voz perdiese en el vacío; no por humildad, por los oídos que habian de escucharla. Ya vi pruebas de ello. Pero serán otras, hoy, mañana, pasado, y como lo que ha de ser será, llegará ocasión en que se imponga el ejercicio de ese arte humano vivido, provechoso, tanto más bello cuanto más se socialice, tanto más espíritu cuanto más penetre en la entraña del pueblo.

SEBASTIÁN GOMILA.

## UNA Y OTRA MORAL

### Literatura de kiosco

#### El apostolado de la calle

El instinto aristocrático, el instinto de privilegio, de elogio, de brahman, sacude aún la sangre en nuestras venas. La de democracia sólo está en nuestros labios. El viscoso sedimento de la tradición pesa en el fondo de nuestra intelectualidad como un lingote de hierro roído por la herrumbre. Pronunciamos magníficos discursos, tan magníficos como los prodigiosos cortinajes de un palacio de Bagdad, cantando la buena nueva del espíritu democrático, y allí, en lo más oculto de nuestro viejo espíritu, nos adormece todavía el canto de sirena de la casta privilegiada. Escribimos espléndidos versos, vibrante prosa, saludando el triunfo del ideal democrático, y llevamos todos dentro una corona ducal ó un cetro de emperador. Todo lo que ostenta un siglo de distinción lo queremos para nosotros, lo mismo en las costumbres que en literatura, en arte y en ciencia. Nos causa horror pensar que las cosas que nosotros manejamos, por un privilegio divino seguramente, vayan a pasar a las toscas manos de la muchedumbre, de esa muchedumbre a quien tanto alabamos por escrito y de palabra, sin dejar nunca de despreciarla cuando no hablamos ni escribimos.

El orgullo y la vanidad han creado en nosotros dos códigos de moral: una, democrática, aparente, exigida por los tiempos, y otra, egoísta, de casta, de cruces y enochados. Por eso llamamos muchos semidioses nuestros, despectivamente, *Literatura de kiosco* a esas inagotables ediciones de tomos de a peseta, setenta y cinco y cincuenta céntimos, que, como arroyos fertilizantes, llevan a nuestro pueblo la savia del pensamiento humano. ¡Cómo decae el Aristóteles citado por todo el mundo! No les queda más remedio que citarlo en griego para apartarse de la turbarumalia. Pero hay más: al decir literatura de kiosco, así, en conjunto, sin especificar nada, dan a entender maliciosamente que sólo se trata de autores insignificantes, atrabiliarios, exaltados, peligrosos, desorganizados. Una sonrisa de desprecio hace mover sus nobles labios, si no levantan correctamente sus brazos al cielo para pedir amparo a la Providencia. Por una parte, tienen miedo a la democratización de la ciencia y de la literatura, porque los arrebató una pri-

vilégio, una cinta, una medalla, y por otra, tienen más miedo aún a que las nuevas ideas se difundan, arraiguen y florezcan en ese inmenso mar de inteligencias, ávidas de verdad, que hasta aquí han vivido esclavas y entre sombras. Les asusta encontrar hombres en todas partes.

Pero es preciso que lo sepan todos, que llegue a los timoratos, a esos hogares nuestros, huérfanos de toda cultura, petrificados por una tradición sombría, para cortarles las alas a la leyenda, hipócritamente alentada por los domesticados del antiguo régimen. No; esos autores no son insignificantes, ni atrabiliarios, ni desorganizados. Son las grandes inteligencias de todos los tiempos. Son los que guían el inmenso rebaño humano por la desconocida senda de su destino. Son los que nos señalan en el porvenir la hora de nuestra redención. Son los que siegan sin piedad el espíritu de casta y de privilegio y modelan la estatua del hombre libre, señor de su trabajo y de su pensamiento. No quieren muchedumbres inertes y domadas, sino colaboradores de la vida para la verdad y para el bien. Son los forjadores del humanismo, en cuyo seno hemos de despertar todos como hermanos, en pleno dominio del pequeño mundo que habitamos. Sus nombres son los más altos en ciencias, en filosofía, en literatura.

Son los mismos a quienes tantas veces citan dándose tono los que ahora los desprecian. Ellos nos salvarán. Ellos sacarán a España de su incultura y de su somnolencia. Ningún poder podrá paralizarlos de nuevo. Un alarde de fuerza contra este vendaval de vida es adelantar el tiempo de lo ineludible. Cerrad todas las puertas y ventanas del viejo y carcomido palacio que habitáis, señores ministros; nada conseguiréis. ¡Claro! Después ofreceréis humildemente vuestros servicios a la nueva majestad. ¡Serán de oír entonces vuestros discursos!

A ese desprecio de la literatura de kiosco, símbolo del orgullo de casta, se une el aislamiento de los escritores, que se miran siempre de reojo, con el desdén en los labios y no pocas veces con la venenosa envidia enroscada en el corazón. Todos quieren ser el superhombre. Natural es que las personas incultas se muevan guiadas por los instintos más degradados, buscando su propio interés. El espíritu de colaboración en las cosas desinteresadas y nobles no ha nacido en ellas todavía. Pero sorprende y desalienta ver en lucha innoble a los forjadores de ideas, a esos mismos que, con sobrada justicia, fustigan sin piedad el culto de la moneda, la esclavitud a la moda, las ridículas convenciones sociales, la domesticación cortesana, la idolatría de lo insustancial; en una palabra, el filisteísmo bajo todas sus formas. La intelectualidad es para todos ellos la verdadera tierra de promisión, con lo que dan a entender, si quieren ser lógicos, que el neofito será siempre recibido en ella, con los brazos abiertos y el suelo sembrado de flores, porque es un alma que se redime. Pero no. La casta se rebela, el privilegio se irrita, el galón dorado protesta. Esa tierra de promisión es sólo para el brahman endiosado que no quiere compañeros, aunque sean ángeles redimidos.

¡El único! Esta es la suprema aspiración. Marquina lanza, pues, inútilmente su queja de poeta en el pórtico de Walhalla de nuestros odines.

Y el problema se complica, porque se trata nada menos que de la cultura de nuestro país. Si despreciamos la corriente civilizadora que nos traen esos libros baratos, creaciones de la intelectualidad europea, el más poderoso acicate de renovación espiritual, y si, por otra parte, los escritores, en lugar de darse la mano, alentarse y unirse estrechamente, por lo que son, es decir, forjadores del porvenir, se entregan a esa lucha innoble de instintos egoístas, en cuya guardia el desdén y la envidia tienen siempre las garras abiertas, la viscosa tradición seguirá gravitando sobre el alma de las muchedumbres durante mucho más tiempo que el que exige el atraso en que vivimos. Si, bienvenido Renán a manos de nuestro pueblo y de nuestra clase media, no sé si más inculta todavía, y Spencer, y Darwin, y Marx, y Cantú, y Nordan, é Ibsen, y Moliere... Es la conquista de un nuevo mundo, mundo más trascendental que el de Colón. Lo que necesitamos hoy no es ocupar tierras, sino iluminar almas. Abominamos la lucha de los ejércitos, porque rendimos culto a la lucha de las ideas. No gobiernan el mundo los acorazados más potentes, sino los pensamientos más fecundos y más humanos. Napoleón no dejó nada. La revolución sigue siendo creadora. Molke es un aerolito que aplasta y se hunde. Goethe es una luz que no se extingue jamás. El poderío militar marcha a su ocaso. Sobre la pirámide humana se alzarán siempre Newton. Seremos redimidos por la verdad.

He aquí por qué en las grandes naciones se eleva cada día la importancia del ministerio de Instrucción pública. Se ha caído en la cuenta de que la energía de la voluntad es también una cuestión pedagógica, la más importante quizás. Y para conocerla y aumentarla se han creado laboratorios en donde hombres eminentes emplean todo su saber y toda su experiencia. Esa obra nacional, es obra humana. En esta nueva orientación el enemigo declarado es la enseñanza verbalista, abrumadora y pedante. Donde no hay tentativa, acción y trabajo, no hay fuerza ni fecundidad, no hay hombres. Es literatura de kiosco desentumecida, orea y prepara a los sometidos para su vida personal y libre iniciadora de toda actividad. Todos llegarán a ser entonces colaboradores, verdaderos colaboradores en la obra jurídica económica y política de los estados futuros, en donde seguramente, la coacción interna, el elemento moral, irá rompiendo las ligaduras de la aparatosa é ineficaz coacción externa de esa inextricable red legislativa que ahoga y paraliza. Cuando las grandes ideas hacen estremecer a los hombres, es signo

seguro de vida y de progreso. Un niño que no juega, va camino de la muerte. Preciso es repetirlo: hará más en España la circulación de libros y de hombres que la circulación de la moneda. Más aún: la agresividad de las ideas es mil veces más fecunda que la domesticación resignada y pacífica. En muchos casos, destruir es ya edificar.

Pero, digámoslo de una vez para siempre el libro no ha de ser más que un despertador, del pensar propio, con su orientación característica, determinada por el temperamento y la mayor ó menor solidez de una verdadera cultura. La pasividad es la abdicación de sí mismo. No solamente sale la luz de la discusión, sino la vida. Dejád, pues, correr el libro de pensamiento sincero, por revolucionario que sea, de una en otra mano, hasta que llegue al toso campesino, porque lo primero de todo es comovers, despertar. Que sienta que el eterno esclavo de la tierra también es hombre, que también a él afectan los grandes problemas humanos, que si hoy es un sometido, mañana será un colaborador. Ya le ayudarán todos a conquistarse a sí mismo. Contra el anestésico de la tradición, el excitante de la literatura de kiosco. Lo demás lo hará la fuerza irresistible de las cosas y de los tiempos.

B. CHAMPAUR.

## Extranjero

### Pérdida de radio por valor de 25.000 pesetas

Dicen de Londres que por un accidente inesperado se ha perdido metal radio por valor de unas 25.000 pesetas, propiedad de un especialista en radiografía de aquella capital.

Mientras el doctor estaba empleando el radio le llamaron por teléfono para una operación muy urgente. Salio a ella para practicarla, pero al regresar a su clínica se encontró con que durante su ausencia habían sido arrojados al fuego mezclados con los vendajes sucios los tubos que contenían el precioso metal, en la cantidad relativamente enorme de cincuenta miligramos.

Desaparecida gran parte de aquella riqueza, tratará el doctor de analizar cuidadosamente las cenizas con el propósito de ver si puede recuperar aún una parte, por pequeña que sea, de aquel valiosísimo elemento quirúrgico.

Nueva colonia francesa  
Dicen de París que el Sultán de la isla de Grande Comore ha cedido sus derechos de soberanía a Francia, por lo que se convierte dicha isla en colonia francesa.

Esta cesión, que no la sabían más que los funcionarios del Gobierno, es ahora oficial y pública, y prueba de ello es que en cuanto recibió el Gobierno francés los documentos formales de la cesión concedió inmediatamente al presidente, M. Fallières, al sultán Said-Ali con la roseta de oficial de la Legión de Honor.

¿Cómo se viaja actualmente?

Telegrafían de Nueva York que en cuanto hubo salido de aquel puerto el gigantesco vapor correo transatlántico «Mauritania», de la Compañía inglesa Cunard, para Europa, empezaron en el mismo las funciones teatrales con una zarzuela, ejecutada por una compañía mixta inglesa y norteamericana ya orquesta del citado vapor.

Se ha habilitado el teatro, en el cual tienen cómoda cabida 500 espectadores en el gran comedor de popa del palacio flotante.

No se abrió el despacho de localidades y entradas hasta que el barco hubo salido del puerto de Nueva York. Lo que se recauda se repartirá, pagados los gastos, entre los asilos benéficos para marineros norteamericanos é ingleses.

Invento contra los globos aerostáticos

No sólo es Alemania actualmente la nación que en la aeronáutica figura en primer lugar, si que también acaba de inventar un alemán, el señor Wagner, de Eusdetten, cerca de Münster en la Westfalia, un proyectil que destruye con la mayor facilidad todo aerostato que se ponga al alcance del cañón que lo dispara, pues está dispuesto aquél de modo que al ser disparado saca cuatro enormes cuchillos de acero que girando en trizas las telas por fuertes que sean de los globos.

### Las sufragistas promueven un escándalo en un teatro alemán

Berlín 10.—En el teatro de la ciudad de Lemberg se representaba la comedia titulada *Las sufragistas*.

En el segundo acto, uno de los personajes de la obra dice:

«Si las sufragistas inglesas tuvieran ocasión de casarse, habría terminado la cuestión feminista en Inglaterra.»

El actor encargado del papel no pudo terminar estas palabras. Un alarido femenino salió de diversos puntos de la sala: gritos, silbidos, golpes, interrupción de la representación.

Eran las sufragistas alemanas, que de manera tan ruidosa salían a la defensa de las inglesas. La esposa de un alto funcionario comenzó un discurso de tonos durísimos, que no pudo terminar porque casi a viva fuerza la sacaron de la localidad que ocupaba.

Mientras tanto, una parte considerable del público se puso de parte de la obra y en contra de las sufragistas, promoviéndose tal jaleo, que durante media hora no hubo medio de entenderse.

Por fin, con la intervención de la policía, y expulsadas del teatro las partidarias de las reivindicaciones feministas, restablecida la calma, y la representación pudo continuar.

## Los Estrenos

PRINCESA.—«Amores y amores» comedia en cuatro actos, de los hermanos Quintero.

Cuéntase que consultado Platón por uno de sus discípulos sobre si debía ó no casarse, le contestó el maestro:

—Hagas lo que quieras, te atropenarás.

Los más grandes filósofos no aciertan con la solución de los problemas vulgares y corrientes de la vida, y ni aun las ciencias exactas nos sacan prácticamente de los graves apuros.

Mientras, por ejemplo, de que por un punto de la circunferencia no puede pasar más que una sola tangente, no se deduzca que por el matrimonio no pueda pasar otro punto que el propio marido, las matemáticas no servirán de malicia de Dios la cosa.

Esto nos decía cierto profesor que fué más afortunado en sus cálculos integrales que en sus previsiones domésticas, y eso demuestra que el pro y el contra del matrimonio—erizado de otros escollos acaso más importantes que el de la infidelidad conyugal—continúa entregado perpetuamente a las disputas de los hombres y sin esperanza de que definitivamente se resuelvan por ninguna ciencia.

No debe extrañarnos ni sorprendernos, por lo tanto, la incertidumbre en que se encuentra el poeta Juan María de la nueva comedia que vimos anoche y que fué acogida con general aplauso; y, en efecto, no nos extraña, ni nos sorprende en lo más mínimo el que, como la vulgaridad de los hombres, el excelente Juan María vacile ante la perspectiva de la cruz y se muestre reacio a la coyunda, aunque haya de compartirla con una muchacha tan linda, tan romántica, tan intelectual y tan enamorada de sus pedazos, físicos y poéticos, como Isabel, que ama apasionadamente a Juan María y se sabe de memoria sus versos y los recita en éxtasis.

Entre los íntimos del poeta, de pronta y fácil sucesión a prodigarse en los abanicos, se dividen las opiniones, y en tanto Rafael no sabe a qué atenerse, como el discípulo de Platón, el desahogado Jorge se lanza a la conquista de la mujer guapa y el suegro rico, y el pacato é infecundo Moyita sólo lamenta que anuble el sol de su felicidad matrimonial la falta de prole.

Pero en cuanto conocemos a Juan María, y esto ocurre en seguida, en el primer acto, ya tenemos previsto que acabará como el capitán Febo. El capitán Febo tuvo un fin trágico: se casó.

Mucho más nos interesa saber si al fin y al cabo Moyita, abusivamente aborronado por las pesadas bromas de los amigos y las atrevidas pullas de las señoritas, harto desventurado, será padre, que el que Juan María tarde más ó menos en ser marido.

Ya se ve desde un principio que al poeta le ha flechado Isabel, y que, hastiado de los amores fáciles, pasajeros y alegres de los amores con lira, vendrá a reposar en los amores del hogar y de la familia, que no excluyen el amor.

Y así sucede, y Moyita presente, por último, un incipiente paternidad, con lo que salimos de cuidados, y Juan María se rinde a las múltiples gracias de la hermosa, sentimental é inteligente Isabel.

En cambio a Jorge le debe de haber ido en la feria según lo mal que habla de ella, y es un voto en contra de la solución optimista, aunque nos quedamos a oscuras, porque nada nos queda, respecto de los motivos de su temprano arrepentimiento. Será que su natural de golfo elegante le tira a la «narra» que es como sabe una de las distinguidas señoritas de la comedia que en Buenos Aires le llaman a la «juerga».

«Amores y amores»—título que me trae el grado recuerdo de un bello libro de D. Pedro Antonio de Alarcón, sin que esto signifique nada en contra de la originalidad de la obra en que me ocupo—es una comedia excesivamente diluida, en la que lo accesorio predomina sobre lo principal, y en la que lo cómico tiene más fuerza de impresión que lo patético.

A medida que transcurre la acción vamos diciendo: esta es una comedia entretenida, agradable, variada de incidentes y episodios, que si no nos interesa grandemente, en ningún momento nos aburre, y como según el clásico precepto «los géneros son bonos, horrible género es el vicio», la recibimos con gusto, la aplaudimos con satisfacción y la consideramos bastante a salvar el pabellón de sus ilustres autores, aclamados repetidamente por el público desde el acto segundo.

Lo cómico, abundante y espontáneo, sin chistes retorcidos ni similes forzados, fluye con naturalidad del diálogo; en lo serio, en lo pético, hay demasiadas flores de tropo, quiero decir, retróicas, afectadas, y estas escenas de comedia comedias dan escasa sensación de la realidad y de la vida moderna, por lo alambicado y conceptual de los diálogos de amor entre el poeta y su novia—más poeta, de ese estilo, que él.

«Cómo negar que el éxito espectacular de «Amores y amores» fué avalorado, realizado y sublimado por la interpretación? ¿Cómo escatimar, ante todo y primero que todo, palmas y laureles a la excelsa María Guerrero, que hace de la Isabel un portento de donaire juvenil, de refinada sensibilidad, de acendrada ternura, de belleza y elegancia, con su arte supremo y su gran corazón? El público todo le rindió el homenaje de su admiración entusiástica.

Y los honores del triunfo artístico se los repartieron en la debida proporción Fernando Mendoza, irreplicable; Palanca, Mariano Mendoza y Vargas, en primos términos, y luego Manuel Díaz (llamado en un «mutis»). Cirera, Guerrero, López Alonsa, y sus señoritas Cancio, Birceña y Riquelme.

JOSÉ DE LASERNA.



EL JOVEN

# Don Juan Guasp y Perelló

Ha fallecido á la edad de 18 años

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

(E. P. D.)

Sus desconsolados padres, hermanos, tíos, tíos políticos, primos, primos políticos y demás parientes, participan á todos sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y suplican asistan al rosario que en sufragio de su alma se rezará mañana á las 11 y media en el oratorio de San Pedro y San Bernardo y en la casa mortuoria (Estudio General, 30), y acto seguido á la conducción del cadáver á su última morada; y el sábado á las 11 al oficio funeral en la Santa Catedral Basílica.

No se invita particularmente.  
El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del finado.

ALMACENES **San José**  
Temporada de Cuaresma  
Sedas, Lanas, Chales, Velos y Damases  
Sastrería y Camisería  
PRECIO FIJO

Especialidades farmacéuticas  
De J. Sureda Llitoras—Brossa, 9—Palma  
**Jarabe Vermífugo** Preparado á base de *herbe cuquera* d'Artá. De éxito seguro y el más eficaz de los remedios contra las lombrices, *cuchs*.  
**Pastillas Sureda** Cloro Boro Sódicas á la *Cocaina* y *Menthol*. El mejor medicamento de las enfermedades de la boca y garganta. En la TOS maravillosa sus éxitos.  
**Calicida Sureda** Desaparecen mediante su aplicación los callos, ojos de gallo y demás duresas de los pies.  
**Vino-iodo-Tánico-Fosfato** Aperitivo, tónico y reconstituyente, su cedeño del *Acete de hígado de bacalao*.  
**Pastillas Quinina** Su gusto agradable facilita la administración de tan importante medicamento.

## Información

### Padrón de carretones que no son de lujo

El alcalde hace público que terminado el padrón de carretones que no son de lujo, en compensación del servicio municipal de vialidad, que en esta capital y su término deben contribuir por el referido impuesto en el año 1910, queda expuesto al público por el plazo de quince días en las oficinas de Recaudación calle de Berga número 4, á fin de que, durante el mismo, puedan los interesados producir por escrito las reclamaciones que les asistieren, advirtiéndoles que transcurrido dicho plazo no serán atendidas ninguna de las que se presenten.

Se advierte á los señores contribuyentes, que para no imponerles el doble de la cuota que previene el Reglamento del Impuesto, á aquellos que no han presentado la oportuna declaración de alta, ésta se ha hecho de oficio y en su vista si no proceden á su reclamación en el plazo fijado, se entenderá su conformidad con lo efectuado.

### Para los mozos sorteados este año

Con arreglo á lo que dispone la ley de Reemplazos debe proceder este Ayuntamiento á la clasificación y declaración de soldados del alistamiento del presente año, el domingo día 6 de marzo próximo, al objeto de ser tallados y reconocidos.

### El suicidio de Ibiza

Por telegrama adelantamos la noticia del suicidio del anciano José Bonet, ocurrido en Ibiza.

### En la Audiencia

**Señalamientos**  
Mañana, á las once tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad apelación en un efecto deducido por doña María del Carmen Sastre y Roca contra D. Eduardo Sastre y O'Ryan.

### Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Fomento y Beneficencia.  
En vista de un oficio del director de la Cárcel se acordó que el vocal de semana pase á dicho establecimiento para examinar ciertas obras de reparación de una caldera de calefacción.  
Se acordó proceder á la compra de una bandera para dicha Cárcel.  
Se acordó el traspaso de varios nichos en una baja en el padrón de vecinos.  
Y por último se aprobó la recepción

de una sepultura recientemente construida.

La Comisión de Ensanche se ha reunido, despachando asuntos de trámite.

**Junta provincial de Instrucción Pública**  
En el Gobierno civil anoche se reunió la Junta provincial de Instrucción pública, bajo la presidencia del gobernador Sr. Fernández Caro. Asistieron los señores Botía, Crespo, Socias, Rotger, Font, Morey, Alcover y López Comas.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.  
Se dió cuenta de haberse recibido varios nombramientos de maestros y maestras de los que ya dimos cuenta en su día.

Se enteró igualmente de que en virtud de dichos nombramientos puedan vacantes las escuelas de niñas de Capdepera, de Selva y de San José, dotadas con el haber anual de 825 pesetas, la de niñas de Inca con el de 1.100 pesetas; la de 2.ª de niñas de Manacor y la de 1.ª de niñas de Felanitx, con el haber anual de 1.375 pesetas.

Se enteró de haber sido nombrado maestro propietario en Madrid, el de esta ciudad D. Juan Barbero.

Se enteró de una comunicación de la Junta Central de 1.ª enseñanza reclamando una relación de las vacantes de escuelas de niñas, de 1.100 pesetas que no se hallan anunciadas.

Se acordó enviar al Rectorado de Barcelona una relación de las vacantes de maestros de esta provincia para su provisión interina, cuyo nombramiento sea de su competencia.

Se enteró de la real orden de Instrucción pública ordenando se dé inmediatamente posesión á los maestros del 2.º distrito escolar de esta ciudad, acordando esperar la resolución de la consulta elevada por el Ayuntamiento para dar el debido cumplimiento á la referida R. orden.

Se enteró de los siguientes asuntos:  
De que había sido nombrado vocal de dicha Junta don Francisco Socias, en concepto de diputado provincial; de que se halla vacante la escuela de párvulos de Mahón, por el pase de la maestra á otra escuela de Oviedo y de que la Junta Central de Derechos pasivos ha remitido un cheque para el pago de atrasos á D. Jaime Burguera y á los herederos de D. Pedro Coll Estades.

de una sepultura recientemente construida.

La Comisión de Ensanche se ha reunido, despachando asuntos de trámite.

**Junta provincial de Instrucción Pública**  
En el Gobierno civil anoche se reunió la Junta provincial de Instrucción pública, bajo la presidencia del gobernador Sr. Fernández Caro. Asistieron los señores Botía, Crespo, Socias, Rotger, Font, Morey, Alcover y López Comas.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.  
Se dió cuenta de haberse recibido varios nombramientos de maestros y maestras de los que ya dimos cuenta en su día.

Se enteró igualmente de que en virtud de dichos nombramientos puedan vacantes las escuelas de niñas de Capdepera, de Selva y de San José, dotadas con el haber anual de 825 pesetas, la de niñas de Inca con el de 1.100 pesetas; la de 2.ª de niñas de Manacor y la de 1.ª de niñas de Felanitx, con el haber anual de 1.375 pesetas.

Se enteró de haber sido nombrado maestro propietario en Madrid, el de esta ciudad D. Juan Barbero.

Se enteró de una comunicación de la Junta Central de 1.ª enseñanza reclamando una relación de las vacantes de escuelas de niñas, de 1.100 pesetas que no se hallan anunciadas.

Se acordó enviar al Rectorado de Barcelona una relación de las vacantes de maestros de esta provincia para su provisión interina, cuyo nombramiento sea de su competencia.

Se enteró de la real orden de Instrucción pública ordenando se dé inmediatamente posesión á los maestros del 2.º distrito escolar de esta ciudad, acordando esperar la resolución de la consulta elevada por el Ayuntamiento para dar el debido cumplimiento á la referida R. orden.

Se enteró de los siguientes asuntos:  
De que había sido nombrado vocal de dicha Junta don Francisco Socias, en concepto de diputado provincial; de que se halla vacante la escuela de párvulos de Mahón, por el pase de la maestra á otra escuela de Oviedo y de que la Junta Central de Derechos pasivos ha remitido un cheque para el pago de atrasos á D. Jaime Burguera y á los herederos de D. Pedro Coll Estades.

Se acordó anunciar el ne «Boletín Oficial» la convocatoria á oposiciones que publicó la «Gaceta» de Madrid del día 1.º del actual.

Se acordó cursar, con informe favorable la instancia que D. Gabriel Comas eleva al ministerio del ramo en suplica de que en atención á haber desaparecido la causa del expediente gubernativo que se le incoó, se borre la nota puesta en su hoja de servicios.

Se acordó pasar á informe del inspector provincial una instancia de don Miguel Canal, suplicando mejora de puestos en el escalafón.

Se acordó ordenar al alcalde de Santa María que active las obras del nuevo local, donde el Ayuntamiento trata de llevar la escuela de niñas.

Se enteró del informe del arquitecto provincial referente al nuevo local destinado á escuela de niñas de Villafranca.

Se acordó nombrar maestro interino en las Salinas á don Juan Horrach y Puig.

nombrados y la Diputación estimó el recuso.  
Mientras éste se resuelve el señor Gobernador ha nombrado concejales interinos á don Rafael Martorell Jaume, don Juan Ferragut Ferrer, don Cristóbal Teodoro Servera Real, don Bartolomé Font Vidal, don Juan Real Artigas y don Bartolomé Ribas Alcover.

**Ejercicios espirituales**  
El lunes próximo en la iglesia de Montesión comenzarán unos ejercicios espirituales que hará la Congregación de Madre Christianas y á las que se invita á las demás señoras casadas ó viudas.

Comenzarán los Ejercicios en la mañana del lunes, día 21 de febrero. Los actos de este día y de los demás de la semana serán como sigue:  
Por la mañana, á las diez y cuarto; Lectura, Misa y Conferencia.  
Por la tarde, á las seis; Lectura, Meditación, Rosario y Conferencia.

Dirigirán los ejercicios los RR. Padres Francisco de P. Cuadras y Ramón Sellas, S. J.  
El domingo, día 27, Misa de Comunión á las siete y media, con Plática final de los Santos Ejercicios y Bendición Papal.

**Junta Permanente de Sanidad**  
Esta tarde, bajo la presidencia del señor Gobernador, se ha reunido la Junta Permanente de Sanidad.

En dicha reunión se ha enterado la Junta del estado sanitario de la población y la marcha de las enfermedades dominantes, la difteria y la escarlatina.

También se ha ocupado, y discutido extensamente el traslado de un cadáver enterrado provisionalmente en una sepultura del Cementerio católico de esta ciudad, acordando autorizarlo siempre que no intrinja las disposiciones sanitarias vigentes.

**Vapores correos**  
El vapor *Lulio*, ayer suspendió su salida de Alicante para Palma, á causa del mal tiempo reinante en aquel puerto.

Por este motivo hoy dicho vapor no ha llegado á esta ciudad.

A las ocho de esta mañana, procedente de Ibiza ha llegado el vapor *Cataluña*.

A las doce y media entró el vaporcito *Cabrera* procedente de la isla de su nombre.

**El tiempo**  
Hoy ha amanecido despejado. La temperatura ha sido fría.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma son las siguientes:  
Barómetro, 767 milímetros.  
Termómetro, á las nueve de la mañana, 12 grados centígrados.  
Máxima al sol, 23 id.  
Máxima á la sombra, 18 id.  
Mínima á cubierto, 6 id.  
Mínima á descubierta, 4 id.  
Temperatura media ayer, 12 id.  
Temperatura media correspondiente al mes, 11.  
Diferencia 1 en más.  
Dirección del viento N.  
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 72 kgs.  
Kilómetros recorridos en 24 horas, 206.

Lluvia en 24 horas, 0 litros por metro cuadrado.  
Evaporación en 24 horas, 1 litro por metro cuadrado.  
Humedad á las 9, (tanto p g de saturación), 53.  
Ascenso del barómetro en 24 horas, 13 milímetros.  
Tensión del vapor, 8.

**Notas del Carnet**  
Titta Ruffo: Acaba de debutar en el Teatro de Monte Carlo, cantando la parte de Figaro del Barbero de Sevilla, del inmortal Rossini. El éxito alcanzado por el gran baritono ha sido enorme.

Los periódicos que leemos dicen que el entusiasmo del público con Titta Ruffo, ha rayado en delirio.

En la Scala de Milán han debutado con la ópera Sansón y Dalila, la contralto Srita. Passi y el tenor Paoli, que cantó en la Exposición de Valencia. La primera estuvo desgraciada y Paoli fué muy aplaudido.

La triple Srita. Storchis lleva cantadas en dicho coliseo, siete Sonámbulas con gran éxito.

**Neorológicas**  
En el número de ayer dábamos cuenta de la desgracia que embargaba á nuestro amigo el comerciante don Carlos Alabern, quien perdió á su hijo Germán, de cuatro años, víctima de la enfermedad que arrebató á tantas criaturas.

Hoy ha pasado el Sr. Alabern por el duro trance de ver morir á su otro hijo Enrique, hermano gemelo del anterior y víctima de la misma enfermedad.

Reiteramos á nuestro amigo la expresión de nuestro pésame por la doble desgracia que le aflige.

Ha fallecido á la temprana edad de dieciocho años el joven D. Juan Guasp y Perelló, hijo de nuestro amigo D. Gregorio.

Baja al sepulcro cuando constituía la esperanza de sus padres y la vida se abría sonriente ante él.  
Enviamos nuestro pésame á su familia.  
De viaje  
Hoy ha salido para Barcelona con dirección á Buenos Aires nuestro estimado amigo don Rafael Olivá, socio de la importante casa Oliver Gelabert y C.ª de aquella capital.  
El Sr. Olivá regresará á dicho punto con toda su familia, después de haber permanecido en Palma una larga temporada, para reponer su quebrantada salud.  
Desearnos á este buen amigo, á su distinguida esposa y demás familia un feliz viaje.  
De Ibiza, han llegado esta mañana á las siete y media, en el vapor *Cataluña*,

D.ª Juliana Peribañez, D. José y D. Miguel Marí.

De Marsella han llegado en el vapor *Isleño*, D. Jaime Rullán, D. José Ramis, J. Sanz, Sr. Ollier, Sr. Venchir, señor Roger, Sr. Fac y otros.

Esta tarde á las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor *Balear* don Francisco Mateu, D. Pedro Aguiló, D. José Aguiló, D. Bartolomé Sastre, D. Rafael Pons, D. Bernardo Sureda, D. Juan Bonet, D. Luis Zaforteza, don Antonio Segura, D. Zenón Pérez, don Rafael Obrador y familia, D. Sebastián Gibert, Lord Gerard, D. José Sabanelas y otros.

## RELIGIOSAS

**PARA MAÑANA**  
Santos.—Simeón ob, Claudio, Eladio y Máximo.

**Cuaresma Horas**—Empieza el jubileo de Cuaresma Horas en San Jaime en honor de Nuestra Señora del Sagrado Corazón. Exposición y Matinal á las seis. A las 9 y media Horas menores y Misa mayor. Por la tarde á las cinco y media los actos de coro, Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

## Noticias militares

Se ha concedido el retiro á un coronel, dos tenientes coroneles y ocho comandantes de la escala activa de infantería y doce capitanes y dos primeros tenientes, de la de reserva.

**Escuadra de nivel**  
Ha sido declarada reglamentaria para las piezas que hoy constituyen el material de sitio y plaza, y para las que en lo sucesivo puedan adoptarse, la escuadra de nivel que actualmente es de dotación para el cañón de tiro rápido campaña 1906, con la modificación de que la separación entre las aristas exteriores de los talones de apoyo sea de nueve centímetros.

## Notas del mar

**Entradas**  
El vapor *Isleño* de Marsella.  
El vapor *Cataluña* de Ibiza.

**Salidas**  
A las doce el vaporcito *Cabrera* para la isla de su nombre.  
El paboteo *Los Amigos* para Mahón.  
A las seis y media el vapor *Balear* para Barcelona.

## COMERCIALES

**Valores Locales**  
Día 14 de febrero de 1910.

Dinero	
Crédito Balear	102'50
Fomento Agrícola	97'00
Acciones Valeres Isleña	106'00
Obligaciones de id. al 5 por 100	102'00
Acciones Salinera Española	165'00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104'00
Id. de id. al 5 por 100	101'00
Ferro-carriles de Mallorca	101'00
Alumbrado por Gas	120'00
La Económica	20'50
Bonos Municipales	45'00

**Valores Públicos**  
Oficial del día 14 febrero

4 por 100 interior contado	86'30
5 por 100 amortizable	102'15
Banco de España	400'00
Tabacos	382'50
Francos	7'05
Libras	26'95
Barcelona (Bolsa) día 14 16'30 tarde	
4 por 100 interior fin de mes	86'61
5 por 100 amortizable	102'35
Nortes	81'70
Alicantés	94'50
Orenses	20'70
Coloniales	72'75
Barcelona (Bolsín) día 14, 19 tarde	
4 por 100 interior fin de mes	86'61
Nortes	81'70
Alicantés	94'45

## Mercado de Inca

**Información de la casa de D. Pedro Cortés para LA ULTIMA HORA**  
Los precios que han regido son como siguen:

Almendrón, los 42 kilógs. á 90'50 pts.  
Trigo, los 70 litros, á 20'00 id.  
Candeal, id. á 21'00 id.  
Cebada del país, id. á 10'50 id.  
Id. forastera, id. á 9'50 id.  
Avena del país, id. á 8'50 id.  
Id. forastera, id. á 7'50 id.  
Garbanzos, id. á 6'00 id.  
Maíz, id. á 16'00 id.  
Frijoles, id. á 19'00 id.  
Habichuelas (confits), id. á 30'00 id.  
Id. blancas, id. á 27 id.  
Habas para cocer, id. á 16'00 id.  
Id. ordinarias, id. á 18'00 id.  
Id. para ganados, id. á 17'00 id.  
Id. nuevas id. á 00'00 id.  
Higos pasos, los 42 id. á 0'00 id.  
Cerdos cebados los 11 kilógs. á 3'00 id.—C.  
17 de Febrero de 1910.

## A LOS QUE VAN

á Niza y Monte Carlo  
CONFERENCIAS DE FRANCÉS

El 10 de Febrero empezará en acreditada academia de esta ciudad un *curso* abreviado de tres meses, en el que se enseñará lo necesario para darse á entender en dicho idioma durante el viaje.

Clases diurnas y nocturnas, hasta diez personas, admitiéndose señoras y señoritas. Cinco pesetas mensuales.

Informes: Centro de Anuncios, Santa Balalía, 10—Palma.

**Antigua Calderería CAN AMBROS**  
de G. Font Carracciolo  
Construcción de alambiques, tuberías para máquina de vapor; filtros, depósitos para espíritu de vino, calderas, taponas y de todas clases. Especialidad de la casa en legadoras, batería de cocina, porcelana extranjera. Estañar, galvanizar y niquelar.  
Palafras 41 y 49, Palma de Mallorca

## De la Región

**Capdepera**  
El himno de los santos Ambrosio y Agustín cantóse, el domingo próximo pasado, en la pequeña Iglesia que los congregantes de San Alfonso M.ª de Ligorio tienen abierta al culto público en esta localidad, con motivo de su reciente incorporación á la orden de testinos de clérigos regulares. A este acto acudieron los amigos y protectores de la citada congregación acompañando á los buenos religiosos en la natural é íntima satisfacción que tienen por haber alcanzado gracia tan singular.

Nacida la congregación en Felanitx el año 1866, dedicóse á la instrucción y educación de la juventud y á conducir por el camino de las virtudes cristianas á los seglares de buena voluntad, de tal manera que su bienhechora influencia se dejó sentir sucesivamente en Palma, Capdepera y Pollensa, dando en todas estas partes, ejemplos de religiosidad cristiana y celo por la salvación de las almas.

Siempre afables sus miembros procuraron identificarse con los niños, abriendo su inteligencia á la verdad é inclinando su corazón al bien. De trato modestísimo han ejercido, á las mil maravillas, la pobreza evangélica y se han sacrificado siempre para el bien de las almas.

Como obra de Dios no se vieron libres de contradicciones y así es, que hombres con celo digno de mejor causa les declararon guerra sin cuartel traidora é hipócritamente, hasta el punto de verse privados, en una de sus Iglesias, de aplicar los méritos sacrificados de la Redención.

Resignados sobrellevaron esta prueba y resolvieron ver el modo de desarrollar sus planes libremente y sin trabas de ninguna clase. Al efecto emprenden un viaje á Roma los R. P. P. Cerdá y Caidente, el año 1908, y en la ciudad eterna se les señala dos caminos: ó la unión con una orden aprobada, ó el establecimiento de la congregación en tres diócesis. Estudiados los dos medios, parece que han optado por el primero cediendo á la generosa invitación de Su Santidad Pio X que, por conducto del Emmo. Sr. Vives y Tutó, les comunicó de unirse á la orden teatina. Segundo viaje realiza á Roma el P. Cerdá y puntualiza y asienta las bases de la unión con el P. P. Teatinos; verificándose ésta el día de la Purificación de Nuestra Señora, en que, hacen, ante el Sr. Pontífice, los votos solemnes los P. P. Cerdá, Monserat y Moner. El telegrama anuncia á las casas de Mallorca la incorporación efectuada y, en todas ellas, se entonan himnos en acción de gracias por tan señalado favor que les ha hecho el cielo después de las pruebas, y contradicciones que ha permitido sufrieran para acrisolar más y más su virtud.

Los amigos de la congregación no podemos menos de asociarnos á este justificado jubilo y darle la más cumplida y cordial enhorabuena: Recibanla, pues, en primer lugar los pueblos donde ejercen sus ministerios salvadores, en segundo lugar los congregantes que podrán obrar con la perfección propia de su estado y por último los que les han ayudado en tamaña empresa y en especial mi amigo del alma, el virtuosísimo y prudentísimo Sr. Obispo de Segorbe que, una vez más, ha demostrado el cariño y afecto que les profesa.—C.

14 febrero de 1910.

## Memorandum

**PARA MAÑANA**  
Sol.—Sale á las 6 h. 38 m.; pónese á las 17 h. 20 m.  
Luna.—Sale á las 19 h. 15 m. pónese á las 2 h. 40 m.  
Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15.  
Idem para Felanitx, á las 7'40, 14'35 y 18'15.  
Idem para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y á las 18'15.  
Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30 y á las 17'15.  
Idem para Felanitx y La Puebla, á las 0'30 y 17'15.  
Idem de Felanitx, para Palma, Manacor La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17.  
Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanitx á las 6'55, 12 y 17'25.  
Mercado.—En Lluchmayor.  
Vapores-correos.—Llegadas: A las 7 de Barcelona.  
Salidas: A las 12 para Ibiza y Valencia.  
Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 á 11. Entrega de 11 á 13 y de 16 á 17.  
Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 á 17.  
Lista: De 10 á 12.  
Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 12.  
A las cuatro salen diligencias-correos para Sóller y Lluchmayor.

## Ningun enfermo del ESTÓMAGO é INTESTINOS

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlín, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el ELIXIR SAIZ de CARLOS

(STOMALIX)

han recobrado la salud con su uso, largos años perdidos.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito, la digestión se normaliza, el enfermo como más, digiere mejor y se nutre, aumentando de peso al cebarse onífluamente.

De venta en las principales farmacias del mundo y Bazarro, 30, MADRID. Se remite por correo billete á quien le pide.

Naufragio de un trasatlántico francés

Telegrama del Agente consular

El Agente consular francés en Ciudadela ha telegrafiado al Sr. Vice-Cónsul...

En otro telegrama se dice: «Por iniciales E. B. hallada camisa cadáver...»

El Cónsul en la Diputación El señor Cónsul de Francia estuvo ayer en la Diputación con objeto de devolver la visita que le había hecho el Presidente señor Barceló.

Caridad El distinguido profesor de piano nuestro amigo don Conrado Pinto, al indicarle nuestro deseo de que se encargara de la organización del programa de nuestro concierto...

Hurtos.—De una entrada de la calle de las Teresas han sido sustraídos varios trozos de metal, procedentes de la escalera.

Abandono.—En una casa del Coll d'en Rebasa ha sido encontrado un saco con varios objetos y víveres, cuyo dueño se ignora.

Anuncio.—Para que llegue a conocimiento de las entidades y personas a quienes interesa, se anuncia el nombramiento de D. Pedro Sureda Bimet para Inspector técnico de la Renta del Timbre del Estado.

Citación.—El Ayuntamiento de Santa María llama al mozo Ricardo Lopez Costa, de ignorado paradero.

Reparto.—Los de Consumos están expuestos a efectos de reclamación durante 15 días en los Ayuntamientos de Esporlas, San José y Puigpunyent.

Los Sres. Médicos y el público deben desconfiar de las aguas del Valle de Vichy que, manando calientes en el manantial, se venden embotelladas...

Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se venden en los AMACENES ESBARRANOH Sto. Cristo 4

Por telégrafo

Identificación.—Torpederos.—No se ven cadáveres.—Funciones benéficas.—Panteón Ciudadela 17 (10'45 m.)

Anoche se procedió a la identificación del cadáver del pasajero E. Rolando. Hoy han marchado á Mahón los torpederos «Cognée» y «Fanfare».

En el mar no se ven más cadáveres. Las sociedades organizan actos benéficos para allegar fondos en favor de las víctimas.

Se trata de levantar un panteón para las víctimas del naufragio.

Gacetillas

Disolución.—Ha quedado disuelta la sociedad domiciliada en Jijón que se dedicaba á la exportación de carbones...

En breve serán retirados de la explanada los materiales de dicho depósito.

Remolque.—El sábado por la madrugada saldrá el vaporcito «Cabrera» para Porto Colom, con objeto de remolcar al velero francés «Matilde»...

Raterías.—Por la guardia municipal se hacen pesquisas para echar manos á varios mozaletes autores de varias raterías de mecheros y objetos de metal...

Cuentas.—Las municipales de Sanseles están expuestas en la Secretaría del Ayuntamiento.

Subasta.—El día 23 del actual á las once tendrá lugar en el patio de la Delegación de Hacienda la subasta de un carro, una mula y guarniciones...

Intestado.—Habiendo fallecido sin testar el vecino de Santa Catalina D. Tomás Torres y Lladó, se replica el edicto á fin de que comparezcan los que se crean con derecho á heredarle.

Corta de olivos.—La guardia civil del puesto de Inca da cuenta de haber detenido á un individuo llamado Jaime López, convicto de haber talado cinco olivos en la finca propiedad del vecino Jaime Llobera Alcina.

Reparaciones.—Con poca rapidez, unos trabajadores están realizando desde hace unos días, la reparación del empedrado de la plaza de Cort.

El «Miramar».—Se están reparando las abolladuras que se produjo en una plancha de proa el vapor «Miramar» al chocar en el puerto de Barcelona con el remolcador «San José».

Lírico.—Mañana viernes tendrá lugar en este teatro el sorteo de la onza da oro que regala esta empresa á los asiduos concurrentes.

En dicha función se despedirá del público el duetto Serrano-Moreno.

Una reyerta.—A cosa de las dos de la madrugada el llavero de la calle de los Olmos José Pons ha pegado dos garraños al ex-llavero Miguel Ramis, porque este insultó al Pons y le quería quitar el bastón.

El Ramis ha sido curado por el médico Sr. Ferrando.

Hoy á las doce han comparecido y se pasa el parte al Juzgado.

Abandono.—En una casa del Coll d'en Rebasa ha sido encontrado un saco con varios objetos y víveres, cuyo dueño se ignora.

El que se crea con derecho á él puede pasar el cuartelillo de la guardia municipal y se le informará.

Anuncio.—Para que llegue a conocimiento de las entidades y personas a quienes interesa, se anuncia el nombramiento de D. Pedro Sureda Bimet para Inspector técnico de la Renta del Timbre del Estado.

Citación.—El Ayuntamiento de Santa María llama al mozo Ricardo Lopez Costa, de ignorado paradero.

Reparto.—Los de Consumos están expuestos a efectos de reclamación durante 15 días en los Ayuntamientos de Esporlas, San José y Puigpunyent.

Los Sres. Médicos y el público deben desconfiar de las aguas del Valle de Vichy que, manando calientes en el manantial, se venden embotelladas...

Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se venden en los AMACENES ESBARRANOH Sto. Cristo 4

Farmacia y Droguería

José Miró Participamos al público que contiguo y en comunicación con nuestra Farmacia hemos abierto una Droguería en la cual se expenden específicos nacionales y extranjeros...

Importante Se compran obligaciones de los teatros Principal, Lírico y Balear. Informes Centro de Asuncions.

Preparación rápida de Aritmética práctica, Cálculos mercantiles y Teneduría de libros, tratados escritos por D. BARTOLOME VIVES, Profesor de Contabilidad de la (U. P. M.).

Gas y Electricidad FABRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Fuster Plaza del Rastrillo, 8 y Colón, 9. Especialidad en bombas, grifería e instalaciones de timbres eléctricos.

Diario Agenda de Bufete para 1910, Edición económica, 80 céntimos.

Por telégrafo

ECOS VARIOS

Una boda regia Madrid 16 (2'30 t.) París.—«Le Gaulois» dice que la reina madre D.ª Amelia de Portugal se encontrará aun en Biarritz cuando llegue el Rey Eduardo de Inglaterra...

Un mensaje Montevideo.—Se ha verificado la apertura del Congreso. En él se ha leído el mensaje presidencial, demostrando los beneficios de la nueva ley electoral.

Detención.—Hijo ilustre Cádiz.—Ha sido encarcelado el recaudador de las contribuciones, la detención se relaciona con la del arrendatario.

Maimón en Córdoba Córdoba.—Ha llegado el moro Maimón, quien vino acompañando á las tropas españolas. Dicho moro ha visitado la Mezquita y los principales monumentos.

Príncipe estafado Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Los Reyes en Sevilla Sevilla.—S. M. la Reina Victoria ha pasado en carruaje. El Rey y el general Echagüe, visitando de paisano, salieron por la Puerta del Apeadero.

Hasta Semana Santa Dicese que durante la estancia de los Reyes en Moratalla, se entrevistará D. Alfonso con el Sr. Canalejas.

Tropas inglesas de viaje Las Palmas.—Ha llegado el transporte de guerra inglés «Sondán», el cual conduce ochocientos soldados para relevar la guarnición de las posesiones del Cabo de Buena Esperanza.

Los Reyes en Sevilla.—Paseo Madrid 17 (11'15 m.) Sevilla.—S. M. el Rey, vistiendo el uniforme de Caballería, ha dado un paseo á caballo, acompañado del general Echagüe por la carretera de Dos Hermanas, regresando en automóvil.

Temporal en el Ferrol El Ferrol.—Ha recludido el temporal. Los barcos que habían de salir han suspendido la salida.

El naufragio del vapor «Luisa» Bilbao.—La noticia de haber naufragado en las costas de Chile el vapor «Luisa», ha causado gran sensación.

Conferencia.—Visitas Madrid 17 (2'15 m.) En la Presidencia esta tarde, el señor Canalejas conferenció extensamente con el Embajador de Francia sobre asuntos é intereses relativos á ambas naciones.

La situación política En los círculos políticos van continuando los rumores y comentarios sobre la actual situación política, la cual, dicen, es una de las más graves que ha atravesado España.

Rumores.—Visitas Ha circulado el rumor de que han presentado la dimisión de sus cargos

suerte era enorme, á causa de los muchos pasajeros que llevaba. También embarcó una compañía de telegrafía.

Se han ahogado cincuenta pasajeros y los demás se han salvado después de penosísimos esfuerzos.

D. Jaime es recibido por el Papa Roma.—S. S. el Papa ha recibido á D. Jaime de Borbón, conversando media hora con él.

Después D. Jaime ha visitado al señor Merry del Val. Créese que les expuso los peligros que amenazan en España á la Iglesia, y la firme voluntad de los tradicionalistas de defenderla.

Cartagena.—El Ayuntamiento ha declarado hijo predilecto al general Aznar y se ha acordado dar su nombre á una calle.

Una comisión ha visitado á un hermano del señor Aznar para darle cuenta de estos sucesos.

París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

Madrid 17 (11'15 m.) París.—«Le Matin» publica despachos de Viena y Berlín diciendo que el príncipe D. Miguel de Braganza ha sido víctima en Alemania y Austria de un negocio de usura...

el Sr. Groizard, de la presidencia del Consejo de Estado y el capitán general de Madrid.

El ministro de Hacienda ha estado en Palacio conversando con la Reina Cristina.

Un discurso de Canalejas Madrid 17 (11'15 m.) En su discurso, el Presidente del Consejo, Sr. Canalejas, al recibir á los comités liberales dijo, poco más ó menos lo siguiente:

En los pocos días que lleva el Gobierno en el poder se le han adherido correligionarios de todas las provincias, incluso de Zaragoza y de Valladolid.

Estima que el programa que se ha trazado encontrará el apoyo de las altas regiones.

Dice que no le preocupan los rumores que se propalan, pues los que hablan en las camarillas palatinas se olvidan de que son peores algunas políticas.

Las diferencias que se trata de establecer entre los jefes de partido y el Gobierno no las comprende, pues no puede ser tan autócrata que imponga su conveniencia.

Se lamenta de que mientras en el extranjero se acoge benévolutamente el Gobierno, algunos periódicos españoles propagan las discordias.

Anunció una campaña de propaganda, terminando diciendo que espera ganar las elecciones, especialmente en Madrid.

Una estatua á Sagasta Hoy se reunirá la Junta encargada de erigir en Madrid una estatua á Sagasta.

El Sr. Canalejas tiene el propósito de que se realice en breve el proyecto.

La cantidad recaudada asciende á 40.000 duros.

Posesión.—Almuerzo Madrid 17 (11'15 m.) Hoy ha jurado su cargo de Mayor-dome de Palacio, el marqués del Valle de la Reina.

Jaca.—Al salir del castillo el comandante Sr. Amado, por haber cumplido el arresto, el Sr. Obispo le invitó á almorzar.

Gobernador á Madrid Castellón.—Ha marchado á Madrid el gobernador de esta provincia, llamado á la Corte por el Sr. Canalejas.

La jefatura del partido liberal Dice «El Liberal» que la síntesis de la exposición que hará el señor Montero Rios al señor Canalejas es que las jefaturas de partido no las da ni las quita la corona.

El señor Montero Rios y veinte y tantos exministros cuya representación tiene, acatan la jefatura del señor Moret pero con objeto de salvar la unidad del partido, debe excluirse por ahora á los señores Montero, Canalejas y Moret, buscando á una cuarta persona que por su alejamiento de los últimos sucesos forme un ministerio de verdadera concentración, debiendo confiarse el Gobierno al general Weyler.

Nuestra acción en Melilla Viento.—De arribada Madrid 17 (2'15 m.) Melilla.—Reina fuerte viento de poniente.

Ha entrado de arribada forzosa el laúd «Trinidad», el cual se dirigía á Tánger cargado de huevos.

Quintos.—Huracán Ha fondeado el vapor «Menorquina» el cual trae una partida de quintos que se retrasaron en la incorporación.

La pasada noche el fuerte viento que ha reinado ha arrancado algunas tiendas de campaña.

Según los trabajos de fortificación. Posesión.—Titores á Atlaten Melilla.—El teniente coronel Sr. Carranque, se ha posesionado del mando del primer batallón del Regimiento de Melilla.

En breve irá contratada á Atlaten la compañía de circo que actúa en Melilla, para regocijo de los soldados.

Las cábilas del interior Alhucemas.—A consecuencia de las

diferencias de apreciación que han surgido por el cobro de las multas se ha desecho laianza entre la cábila de Beniburiaguel y las limitrofes, despareciendo la presión que tenían antes de estas, estrechándose así las relaciones con España.

Zoco disuelto Alhucemas.—Unos moros recién llegados del interior, dicen que en el Zoco Tenim que celebra la cábila de Kilates en Beni Boach, se disolvió la reunión de mercaderes á causa de disgustos entre los moros.

Se robaron unas mercancías y á causa de esto se debe la ruptura de la alianza entre las cábilas

Salvajada de los moros Columna francesa, copada.—Muchas víctimas Madrid 17 (2'15 m.) París.—El ministerio de las Colonias ha facilitado una nota á la prensa, en la que dice que el día 1.º de enero salió la columna capitán Fiegensuch hacia Massalt para practicar un reconocimiento.

El Caid de Tagadir le escribió diciendo que el paseo se haría pacíficamente y el cap tán se confió á estas palabras, emprendiendo el camino.

El día cuatro, al llegar á las orillas del Uad Kadia les atacó una fuerte partida que estaba emboscada.

La columna no tuvo tiempo de reponerse, pudiendo salvarse sólo ocho tiradores y algunos indígenas.

Se han tomado medidas para reforzar las tropas.

ULTIMAS NOTICIAS La conferencia entre Canalejas y Montero Rios. Madrid 17 (2'30 t.) Durante toda la mañana en los centros y círculos políticos reinaba enorme expectación acerca del resultado que daría la conferencia que debían celebrar los Sres. Canalejas y Montero Rios como consecuencia de estas gestiones que practicó éste estos últimos días cerca del señor Moret.

Algunos aseguraban que surgiría la crisis, mientras los adictos al Gobierno negaban rotundamente tal especie, puesto que la reconciliación entre las fracciones diferentes del partido liberal se convertirían en un hecho, después de dicha conferencia.

Estas son las manifestaciones que con acuerdan conspicuos canalejistas. El «Temerario» en Sóller Se ha recibido un telegrama oficial diciendo que el cañonero «Temerario» al zarpar de Valencia le sorprendió un fuerte temporal arrojándole sobre la playa de Sóller.

El buque no sufrió avería alguna. Zarpará en cuanto amaine el tiempo.

Manifestaciones de Canalejas Madrid 17 (2'15 t.) El señor Canalejas, al recibir á los periodistas ha dicho que el señor Montero Rios le ha honrado con su visita á las once de la mañana, guiado del generoso deseo de procurar la plena y definitiva reconciliación con el Gobierno, de algunos elementos liberales que se hallan distanciados del Gabinete por los incidentes de la última crisis.

Agradezco, dijo, y aplaudo tales deseos á los cuales se han asociado veintiseis ex-ministros cuyos nombres he carecido de ocasión de conocer.

Estos intentos generosos los acogeré yo que siempre me sometí y me resigné con objeto de no perturbar la concordia del partido liberal.

Al llegar á este punto añadió:—Apremiantísimos deberes de Gobierno me obligan á interrumpir la conversación; sólo les puedo decir que se continuará.

BOLSA DE MADRID Madrid 16 (4'20 t.) Interior contado. . . . . 86'50 Interior fin de mes. . . . . 86'62 Amortizable 5 por 100. . . . . 101'50 Banco de España. . . . . 462'00 Compañía de Tabacos. . . . . 382'00 Francos. . . . . 6'75 Libras. . . . . 26'88 Exterior de París. . . . . 96'90 FABRA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido el telegrama de Bolsa.

ayudeis, está hecha vuestra fortuna.—Hipólito quedó deslumbrado al oír esto, —y ya os diré lo que tenéis que hacer para ayudarme, y de que manera os recompensaré. Ahora os llevo á mi casa, en donde os asistirán hasta que estéis curado.

—No es mal negocio, trato hecho; entiendo de esto porque estuve de aprendiz en tiempos del tirano Capeto, en casa de un batidor de oro—dijo el pilluelo, y dió el medallón á cambio de otros dos luises que su interlocutora le alargó con una gracia perfecta.

—Qué cierto es lo que dicen de que la fortuna embellece; aunque un poco jorobada, algo morena y pasada de la curecua, no estoy del todo mal, al menos así lo afirma el ciudadano «Amorcillo» que tiene buenas razones para así creerlo.

—No, no, ciudadano capitán—le dijo, —no temo á nadie. Aparte de que no voy más que á tres leguas de aquí, á Palaiseau, á mi casa de campo. Buenas noches, ciudadano, volved al cuerpo de guardia, y tened cuidado no cojáis un costipado.

—¿Y después?—preguntó descaradamente Hipólito, al que la palabra fortuna le llenaba la boca de agua.

—Ahora tomad esto—dijo la del coche y con objeto de probarle que no hacía vanas promesas, le dió otros dos luises.

# Linimento Alonso Ojea, para caballos

Es vegetatorio y resolutorio al mismo tiempo y el más activo y económico de todos los que se conocen. No destruye nunca el pelo ni deja la más pequeña señal en la piel. Obra á las dos horas garantizando sus efectos y actividad. Pídase en las principales farmacias y droguerías

## Vapores Directos

de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz  
Servicio rápido y directo con salida fija cada 20 días  
LINEA DE LA AMERICA DEL SUR  
Para Rio de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, salidas del puerto de Barcelona el día 20 de febrero el magnífico vapor español

### Valbanera

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.  
LINEA DE LAS ANTILLAS  
Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Caibarien y Habana, salidas directamente de este puerto el día 5 de marzo el magnífico vapor

### Catalina

Se replica á los señores cargadores si sirven avisar la carga que tienen que embarcar para resolver esta escala.  
Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.



## Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores

### Próximas salidas de Barcelona

REGINA ELENA, 4 Febrero.  
SAVOIA, 10 id.  
PRINCIPE UMBERTO, 25 id.  
ITALIA, 27 id.

UMBRIA, 7 Marzo  
RE VITTORIO, 11 id.  
ARGENTINA, 13 id.  
REGINA ELENA, 25 id.

### Cocina á la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, palquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y teléfono Marconi.  
Los pasajeros de 3.ª clase van al aljedor en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comederos con mesas, etc.  
Para el despacho de carga y pasajes dirigirse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad 3, (frente al Borne) Palma.

## Lloyd del Pacífico

SERVICIO REGULAR MENSUAL DE GRANDES VAPORES  
El vapor italiano

### VALPARAISO

saldrá de Barcelona el día 19 de febrero, admitiendo carga y pasajeros de 1.ª y 2.ª clase para Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Bahía Blanca, Punta Arenas, Talcahuano, Valparaiso, Coquimbo, Talca, Antofagasta, Iquique, Moñendo y Callao, y también para Porto Alegre, Rio Grande do Sul, Pelotas, Paranaigua, Puerto Madryn, Comodoro-Rivadavia, Rio Gallegos etc., etc., y demás puertos del Pacífico.  
Consignatario: Don Joaquín Baixas Sucesor de C. Bulman y C.ª, Plaza de Medinaceli, núm. 5, Estrepto Barcelona, Teléfono 269.



## LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre Barcelona y Buenos Aires

Especial para el transporte de pasajeros de tercera clase  
Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.  
PRINCESA MAFALDA, 18 Febrero  
CORDOVA, 6 Marzo

MESENDOZA, 18 Marzo  
P. MAFALDA, 8 Abril

Cocineros Españoles recientemente contratados  
Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Pelaires) PALMA.



## Venéreo, Sífilis, Anemia

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.

En curación pronta, segura y radical por medio de los medicamentos, únicos legítimos y de fama universal

## Costanzi

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las nefastas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los **CONFITES COSTANZI**, que son los únicos que calzan instantáneamente el escorzo y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías genito-uritarias á su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas.

**Males venéreos** Purgación reciente ó crónica, gota militar, fúngo blanco, fíceras, etc., etc., se curan milagrosamente en ocho días con los renombrados **CONFITES O INYECCION COSTANZI**. Un frasco de Inyección, 4 pesetas.

**Sífilis** Su curación en sus diversas manifestaciones, con el **ROOB COSTANZI**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas.

En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas para curarse tiene que acudir forzosamente á los medicamentos **COSTANZI**, pues usando otros en sus primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días mientras que si el organismo está ya viciado, puede retardar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.

**Anemia** Clorosis, Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan tomando el maravilloso **ELIXIR NUTRO MUSCULINA COSTANZI**. Frasco, 7 pesetas.

**PUNTOS DE VENTA**—En Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela y D. Ignacio Fortes.  
Al por mayor: Depósito exclusivo.—Laboratorio

## Grau Ynglada

Rambla del Centro, 33, BARCELONA.  
Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigirse á las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 33, bajos, BARCELONA.

## Ramírez Hermanos

Comisionistas de Tránsito  
Ancha 27, Bajos, Barcelona, Teléf. 1.933  
Esta casa se encarga de establecer precios alzados sumamente económicos para despachos de aduanas, trasbordos y transportes de mercancías con destino á todos los países.

Dirección telegráfica: Ramirhos

## La borrachera no existe ya

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TÉNGASE CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol, (cerveza, vino, ajeno, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del opróbrio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.  
El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados.  
Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia.

**COZA HOUSE** 76, Wardour Street, Londres 264, Inglaterra  
Depósito en PALMA DE MALLORCA:  
**Centro Farmacéutico**

## Callicida Lluch

Matacallos, ojos de callo y toda clase de durezas sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.  
De venta: Casa Lassalet, San Nicolás 3 y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

## Sociedad Anglo Española de motores

Gasógenos y Mquinaria General (Antes Julius G. Newalls)  
Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Mahón—Talleres en Mahón.—Sucursal Barcelona plaza Palacio 11.—Central Madrid Salón del Prado 14.—Delegación de la casa «Crossley Brothers» constructores especialistas de los acreditadísimos Motores para gas de aluminado, gas pobre, gasolina, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema y patente Crossley á inasuficiación de aire por medio de ventilador, sin gasómetro y sin caldera de vapor.—Gasógeno sistema y patente Crossley á aspiración.—Gasógenos sistema Dowson.—Máquinas y calderas de vapor de insuperable construcción.—Instalaciones completas de material eléctrico para alumbrado, transporte de fuerza y tracción eléctrica.—Material contra incendios de la respetada casa Shand Mason y Compañía.—Bombas de pistón conjugadas diferenciales, centrifugas de vapor directo sistema Blake y de otros sistemas.—Material de minas.—Locomotoras y material de ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y de recreo.—Dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación, fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.  
Motores instalados en España suenan más de 80.000 caballos de fuerza.  
**PRESUPUESTOS GRATIS**  
Unico representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

## ¡Como un ahorro de salud!

PROCÚRESE EN SUS COMIDAS

## Agua de Vilajuiga

LA MAS RICA EN LITINA

Preferida por la clase médica, es la de mayor venta, y la más económica en su clase.

¡PÍDASE EN TODAS PARTES!

Exigir en la botella la marca del representante F. GAMARRA, único que las trae del manantial. Se compran botellas vacías. Depósito—Roig—0.

## Una señora

ofrece indicar gratuitamente á lo os los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, esófago, diabetes, debilidad general, fúngo, anemia, tisis, entorpecidos nerviosos, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, da resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto. Escribir á **Carmon V. J. García, Aribau, 24, 1.º**—Barcelona.

## Venta

de una finca en el término de Palma, casarío de CAN CARPAS. Consta de un piso y dos botigas con agua, huerto, y demás comodidades. Para informes, Virgen de Lluç, núm. 34, 2.º—Palma

## Estantería

Por retirarse del negocio se vende una estantería en buen estado y completa con sus correspondientes escaparates y mostrador. Informar en Miñons 6, en su suelo.

## Perrito perdiguero

Se ha extraviado uno color chocolate y blanco de estatura regular, cara pueñito. La persona que lo tenga en su poder puede devolverlo calle de Tierra Santa núm. 7, donde se le gratificará.

## Nodriza

Una de 20 años de edad y leche de 3 meses desea criatura para criar tanto en casa de los padres como en su propia casa que la tiene en Llorici calle de San Antonio, núm 7 á Gane Revellona.

## Casa de Compra-Venta

Después núm. 40—Arrabal  
Se vende un carréon, dos bicicletas y varios efectos procedentes de préstamos.  
Se compran muebles y toda clase de efectos.

## CURACION RAPIDA Y SEGURA de las Enfermedades Urinarias

Se obtiene usando solamente el conocido y acreditado producto

## SANTALOL SOL

GONOROL

Único principio activo de la esencia de Sándalo, cuya eficacia ha sido reconocida como superior á cuantos medicamentos se anuncian para curar la BLENNORRAGIA en todas sus manifestaciones, CISTITIS, ALBUMINA, INCONTINENCIA y otros. Método sencillo y económico.

**Aviso IMPORTANTE:** Para evitar en cuanto sea posible que los enfermos puedan ser sorprendidos en su buena fe ó ignorancia, pidan siempre SANTALOL SOL con el nombre de GONOROL que hemos patentado expresamente á dicho objeto.

**Venta** en todas las Farmacias, dirigiendo los pedidos, reclamaciones y consultas á la FARMACIA SOL, Cortes, número 606 (chafalán á Balmes)—Barcelona.

## ACEITE de HOGG

de HIGADO FRESCO de BACALAO, Natural, Medicinal (Hueso Tripartito), el mejor que existe SIN EL OLOR NI EL SABOR DE LOS ACEITES ORDINARIOS, ÚNICO PROPIETARIO: HOGG, 13, Rue Paul Baudry, París, y EN TODAS LAS FARMACIAS.

—Pues, una cosa que acabo de encontrar en el camino, pero sé quien es su amo—respondió Hipólito cogiendo el medallón y examinándolo.  
—¡Ah! ¡Sabéis de donde viene!—exclamó la del coche emocionada aún.  
—¡Pardiez! Es el retrato de una de las muchachas.  
—¿Qué muchachas son esas?—preguntó la del coche, estrechándose.  
—Dos jóvenes que Coelós salvó; pero será por poco tiempo, porque Hipólito está aquí, ciudadana.  
La desconocida debía tener un gran conocimiento del corazón humano, porque sacó un bolsillo, y de él dos monedas de oro, que tenían la efigie del extirpado, y se las alargó á Hipólito diciéndole:  
—Me parece, amigo mío, que estáis enterado de ciertas cosas que me interesan hasta cierto punto. Tomad eso y hablad.  
No se lo hizo repetir Hipólito; cogió las monedas, que desaparecieron en el bolsillo de su chaquetón azul.  
—¡Tomad! ¡Pues tendríais que ver! ¿Conocéis á esas jóvenes?  
—Sí; al menos á una—contestó la del coche.—Á la que se parece á ese retrato, cómo era la que la acompañaba?  
—Morena, esbelta, alta, con unos ojos que enloquecen.  
—Una hermosa ciudadana! A no ser ese bandido de Coelós, que no es patrio-

to en que la desconocida pasaba por entre los criados que alumbraban con candelabros y de los que, dejando las luces, le cogieron en vilo porque no podía andar.  
X  
La dama de los diamantes entró en el pabellón al que hoy por su importancia llamarían villa y que había construido un arrendatario general que fué uno de los primeros en pagar el tributo á la nación dejando su cabeza en la guillotina. El vestibulo que era muy espacioso, estaba adornado con arbutos raros y plantas exóticas. Al vestibulo seguía un gran salón lujosamente amueblado y decorado y á continuación había un precioso tocador en el que reinaba una voluptuosa media obscuridad y en esta última fue en la que se detuvo la dama del coche.  
—Visteme, porque van á dar las doce y mis amigos no pueden tardar; pero antes vete á dar una vuelta por la cocina y entérate de los preparativos del jefe. Mira á ver si la mesa está bien puesta y si no falta nada.  
—Sí, señora, así lo haré—respondió la oficiosa que era una joven dotada de una belleza atrevida y cínica, que á solas no llamaba ciudadana á su ama. Se retiró la doncella, y la señora se acercó á un espejo de Venecia al que se miró complacida, diciéndose:

charlar tanto las comadres del barrio, que se probó que unas aristócratas, á las que había ocultado, se los habían regalado.  
—¿Y la guillotinaron?  
—¡Diantre! Y una vez ante el tribunal, el ciudadano Fouquier-Toinville, que había como un curial, que era antes, la probó de tal manera que era realista, que ella misma acabó por creerlo—dijo Hipólito, echándose á reír é imitando la dama, á la que aparentemente agradó la historia.  
Mientras tanto el carruaje seguía andando á buen paso y abandonó la carretera para internarse en un camino vecinal sembrado por copudos y añosos árboles, á cuyo extremo se veía un hotelito cuadrado y muy lindo, todo él resplandeciente de luces.  
—¡Es ahí á donde vamos?—preguntó Hipólito.  
—Sí—contestó la dama, y poco después se detuvo la carroza, y entonces vio Hipólito una doble fila de oficineros en las puertas, y que éstos saludaban con mucho respeto á su protectora de casualidad.  
—¡Acompañad á este joven al oficio, cuidadle y curadle porque creo que está herido—ordenó echando pie á tierra y subiéndole las escaleras con la dignidad de una castellana.  
—¡Peitel! ¡Creo que también es herido!—murmuró Hipólito en el momento

ta más que en la apariencia, habría hecho de ella una ciudadana Hipólito.  
—Explicad, amigo mío—dijo la del coche, sonriendo con indulgencia.—Ante todo, ¿quién es Coelós?  
—Un tabernero de la carretera, cuya casa hemos dejado á la espalda, y las muchachas estaban en su casa con un jobado, que decía que eran hermanas suyas, pero á mí no me la dan.  
—¿De veras?  
—Sí, pues en seguida vi que eran aristócratas, y si hubiese dejado obrar á los Verdúron, unos amigos míos, verdaderos patriotas, á estas horas ya sabrían quienes son los gendarmes. Pero ¿qué queréis hacerle?—añadió ingenuamente Hipólito.—Se quiere mucho á la República, pero á veces se tienen debilidades, como todo el mundo. La morena me gustaba mucho, y así en el lazo que me tendió ese tuno de Coelós, y suerte tuve que no me mató con el golpe.  
La del coche tenía mucha paciencia, y además grandes deseos de saber muchas cosas, para que no la molestaran ni las divagaciones ni el embrollo del relato de Hipólito, en el que al cabo vio de lo que se trataba, y al cuarto de hora estaba al corriente de todo lo que había pasado en la taberna de Coelós.  
—No se puede negar, amigo mío—dijo entonces á Hipólito,—que nacisteis bajo una buena estrella, puesto que ésta os colocó en mi camino, y á poco que me